

Literarische Rundschau.

Ein Wundersamer Gedichterschatz.

Die Dichtung von Paul Joch ist ein wunderbarer Schatz an neuen, sorgfältig und freien „Kontor“-Poesien, die das Wesentliche von jenen Versen, die er in den Jahren 1904 bis 1906 schrieb. Den Titel der Titel allzu sehr an die selbige Zeit, Wald- und Wiesenluft alten Stilles, oder gar an die zeitgenössische Futurpoesie Martin, haben-sündiger „Amateur-Agrotier erinnert und abschreckt, der atme auf! Auf diesen Blättern ist alles heutig und ehelich! Was über einem der Gedichte steht: „Erde, wie ich dich liebe!“, das hätte über den ganzen Band als verheißungsvoll jubelndes Motto gesetzt werden können. Hier gestaltet einer die Natur, der sie als ein Verehrer des Pans in sich trägt, der in seinem Blute ihr Rauschen fühlt — nicht einer, der sich als Kraft-mensch vor ihr affektiert freizet und sie naturbüßig umwirbt. Nicht künstliche Naivität blüht sich, sondern eine selbstverständliche Einfachheit blüht, reife Früchte eines klaren, sicheren Erlebens leuchten! Snappe, konzentrierte Strophen sind hingestellt, festgefügt, hart und kurz pulsend; daneben ganz schlichte, sanft dahingleitende Lieder; dann Liebesgedichte, rein und lieblich und prägnant, erfüllt von einer tiefen, großen Dankbarkeit, vollgelogen vom Sauber und Reiz des einzigen Wunder. Unvergänglich bleibt etwa ein so vollkommenes, entzückend mustäisches Kleinod, „Traumgebild“ überschrieben:

„Schollenbruch“, Gedichte von Paul Joch. (H. N. Meier, Berlin-Wilmersdorf) — Einer der prächtigsten Bezirke des wunderbar neuen, sorgfältig und freien „Kontor“-Poesien, die das Wesentliche von jenen Versen, die er in den Jahren 1904 bis 1906 schrieb. Den Titel allzu sehr an die selbige Zeit, Wald- und Wiesenluft alten Stilles, oder gar an die zeitgenössische Futurpoesie Martin, haben-sündiger „Amateur-Agrotier erinnert und abschreckt, der atme auf! Auf diesen Blättern ist alles heutig und ehelich! Was über einem der Gedichte steht: „Erde, wie ich dich liebe!“, das hätte über den ganzen Band als verheißungsvoll jubelndes Motto gesetzt werden können. Hier gestaltet einer die Natur, der sie als ein Verehrer des Pans in sich trägt, der in seinem Blute ihr Rauschen fühlt — nicht einer, der sich als Kraft-mensch vor ihr affektiert freizet und sie naturbüßig umwirbt. Nicht künstliche Naivität blüht sich, sondern eine selbstverständliche Einfachheit blüht, reife Früchte eines klaren, sicheren Erlebens leuchten! Snappe, konzentrierte Strophen sind hingestellt, festgefügt, hart und kurz pulsend; daneben ganz schlichte, sanft dahingleitende Lieder; dann Liebesgedichte, rein und lieblich und prägnant, erfüllt von einer tiefen, großen Dankbarkeit, vollgelogen vom Sauber und Reiz des einzigen Wunder. Unvergänglich bleibt etwa ein so vollkommenes, entzückend mustäisches Kleinod, „Traumgebild“ überschrieben:

Der Mond stand wie ein Engel überm Haus
und weit hin floh ein Strom von Sternen.
Mein Herz fuhr in die Nacht hinaus
und fand das Deine irgendwo im Fernen.
Und träumend, halb und halb bewußt,
sah ich, wie sich die beiden froh vereinten:
In süßer Lust
und wie uns tausend Mütter meinten.“

Am Schluß ist dann eine kleine Kapelle aufgedaut; in der hängen fünf Bilder, von weniger prominentem, gar nicht hintergründig, sondern demütig hingehoben, still und anspruchslos. Und überall grüßt eine Fülle herrlicher Gleichnisse und farbiger, geschlossener Metaphern: „Die Käte am Seidenrand / steht lauernd wie ein Kosen / mitten in Feindesland.“ — „Der Wald ist heiliger Imbrant voll / und steht so weich und weich, / wie eine Lidensfrau, vorm Riß des Gefrengiten.“ — „Und am Strahlenrande / klangen die blühenden Kronen der Doppelbäume / hell wie Rüsttranten-glöckchen.“ — „Mein Trinken ist in ehedlicher Luft / dem tranken Kugel an die Brust gesunken. Und manchmal holpert aus dem Garten-gang / der Wind wie einer, der süßen Weines tranken.“ (Bismarck muß man an Daubenden denken: „Der Wind ist alles Künsterlein Beschwelger.“) Leider hören — ob man schon kein Sprach-Polizist ist — auch hier Reimsloppheiten: „Nuch-Plug, / Seiden — schreiten. / Tat — all.“

Alles in allem jedoch: dies ist ein sehr gutes Gedichtbuch! Es gibt in unserer Zeit eine erstaunlich große Schar wirklich begabter Dichter. Dankbar ist festzustellen, daß diese Dichter auch ihre gleichwertigen Verleger finden. (H. N. Meier ward vielen erster Gedächtnis und Bekünder.) Und es wäre eine Lust, zu leben, wenn . . . wenn alle diese Dichter nun auch recht viele gleichwertige Leser hätten! Wenn . . . ja, wenn! Aber das ist ein allzu irrealer Bedingungsloß und ein überleben frommer Wunsch!

Max Herrmann.

[Faded text in the right margin, likely bleed-through from the reverse side of the page.]